## UNA MIRADA DIFERENTE, YA HAY PASOS DE DESARROLLO

Caserío Santa María Chiraxcaj, San Pedro Carcha, Alta Verapaz

Sistematización de Historias de Éxito Comunitario en el marco del Proyecto WASH Emergencias en Alta Verapaz e Izabal, Guatemala



"La tormenta que más afectó fue lota, las comunidades vecinas se inundaron, el fuerte viento y las lluvias hicieron que se perdieran las cosechas de cardamomo, café y maíz, eso ha afectado mucho debido a que existen dos cosechas al año, pero en noviembre es la mayor producción. Hasta ahora estamos retomando nuevamente las labores y cuesta que se dé. Fueron los fuertes vientos y las lluvias que botaron los cultivos."

Estela Choc Choc, Presidenta de COCODE



## "Las siembras se perdieron, también las esperanzas"

El Caserío Santa María Chiraxcaj pertenece a San Pedro Carchá, Alta Verapaz; fue severamente afectado por el paso devastador de las tormentas ETA e IOTA, teniendo su principal afectación en la caficultura, la milpa, el cardamomo, cabe indicar que el tiempo de cosecha se acercaba, pero todo se perdió, según relato de las familias les hizo falta el dinero y no tenían como suplir los gastos en la vivienda. Adicionalmente por el confinamiento de la pandemia covid19, las familias no salieron de casa, agravándose su situación. Otro dato preocupantes fue la propagación de enfermedades diarréicas por la ausencia de agua segura y la dificultad para practicar hábitos de higiene adecuados.

## Caserío Santa María Chiraxcaj, San Pedro Carchá, Alta Verapaz



15% de las viviendas contaban con letrina en buen uso.

La comunidad no cuenta con agua potable, su sistema de abastecimiento es a través de cosecha de agua de lluvia.



El desempleo y la pobreza han afectado severamente a la comunidad



Proyecto EMERGENCIA WASH con el apoyo de:









## Proyecto Emergencia WASH, una mirada diferente

Ante la problemática existente, el proyecto Emergencia WASH implementado por HELVETAS y UNICEF, accionaron en favor de las familias, con una actuación integral que partió de un diagnóstico de la situación de la comunidad, obteniendo resultados como los siguientes:

- Conformación del Comité SANTOLIC integrado por mujeres y hombres que han sido fortalecidos en sus capacidades para el monitoreo de acciones de higiene familiar y de la comunidad.
- El proyecto brindó kits de limpieza para la promoción de los buenos hábitos de higiene personal y de la vivienda en las familias, logrando mejora en el lavado de manos, limpieza de las letrinas y promoción de la salud especialmente en las niñas y niños.
- Fortalecimiento del COCODE para la promoción de la participación y equidad de mujeres y hombres en la toma de decisiones en favor del bienestar colectivo.

Certificación FIDAL de la comunidad, a través de la eliminación y reducción de la defecación al aire libre, promovida por el proyecto Emergencia WASH con apoyo de la Municipalidad y el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social.

Estela Choc Choc, Presidenta COCODE: "Cuando vino el proyecto acá en la comunidad nos vino a dar otra mirada, en temas como la recolección de la basura, reciclaje de pañales, aseo de los sanitarios, con esta formación que está haciendo el proyecto sabemos cómo lavarnos las manos, lo hemos aprendido y también lo compartimos con los hijos y con los vecinos."





Proyecto EMERGENCIA WASH con el apoyo de:







